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INVERSIONES EN DESARROLLO 
URBANO SOSTENIBLE
Entrevista con Mikkel Hall1 
Consejero en la Embajada de Dinamarca en Bogotá

Vera Lúcia Viegas-Liquidato2

Vera Lúcia Viegas-Liquidato (V. L.): Agradecemos una vez más 

su presencia y participación en el 4º Encuentro de la Red Jean 

Monnet Network BRIDGE “Diálogos sobre desarrollo económico 

y sustentable entre la Unión Europea y países terceros”, con su 

importante intervención “Inversiones en Desarrollo Urbano Sos-

tenible”.

Esta entrevista es parte de la Revista “Latin American Journal of 

European Studies”, vinculada al “Jean Monnet Network BRIDGE 

Project”, coordinado por la Profesora Aline Beltrame de Moura de 

la Universidad Federal de Santa Catarina (UFSC).

El objetivo central de esta entrevista es, además de todo, darle la 

oportunidad de profundizar las ideas generales de su ponencia, ha-

ciendo así un registro escrito del gran mensaje que usted nos dejó. 

1. Entrevista concedida en 02 de noviembre de 2022 por el Consejero en de-
sarrollo sostenible urbano de la Embajada de Dinamarca en Bogotá, Mikkel Hall.
2. Postdoctorado por la Universidad de Boloña. Doctorado por la Universidad de 
San Pablo. Tesis escrita en la Universidad de Granada – España. Investigadora del 
CEISAL (Consejo Europeo de Investigaciones Sociales para América Latina). Con-
sultora de la IDH Clinic – UFRG (Clínica de Derecho Internacional Humanitario de 
la Universidad Federal del Rio Grande do Sul). Profesora de la UERJ (Universidad 
del Estado de Río de Janeiro) y del posgrado de la PUC-Minas.

https://dx.doi.org/ 10.51799/2763-8685v2n2015



Latin American journal of European Studies | v. 02, nº 02 - jun/dec 2022

484

V.L. Empecemos por esta pregunta: ¿Cómo estos temas de pro-

tección ambiental, desarrollo, sustentabilidad, proyectos de des-

contaminación de recursos hídricos en centros urbanos, pueden

dialogar con ganancias y viabilidad económica?

M.L. A largo plazo no hay un futuro con ganancias sin una natura-

leza sana. Si queremos seguir concibiendo a nuestra economía tal 

como la conocemos, y sobrevivir como especie, el cálculo económi-

co a largo plazo debe tener en consideración a las externalidades

ambientales de las actividades económicas. Pero diariamente no

somos muy buenos en manejar la perspectiva a largo plazo, aunque 

es la más importante.

A mediano plazo, las mejoras como ha hecho la ciudad de Cope-

nhague en materia de saneamiento hídrico del puerto, ha sido un

excelente negocio. Las mejoras del disfrute de la ciudad y el acceso 

general al agua han atraído a mucha gente de muchos recursos y 

ello implicó un crecimiento significativo en torno al ingreso tributa-

rio de la ciudad. Además, ha subido mucho el valor de viviendas y 

oficinas en el puerto de la ciudad. Así, la ciudad ha podido vender 

suelo a un precio bastante más alto que antes.

Dado que tenían que hacer un mejor tratamiento de las aguas

residuales, el suministro de saneamiento de la ciudad ha realizado 

inversiones muy buenas, produciendo biogás de los biosólidos y

aprovechando de otras maneras, a los recursos que fluyen en las

redes cloacales.

A muy corto plazo económicamente no vale la pena sanear el

ambiente hídrico. Allí está el mayor desafío cuando el horizonte
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de muchos políticos son cuatro años y más corto aún para los 

empresarios. 

V.L. Usted nos brindó en su ponencia algunos ejemplos de proyec-

tos de revitalización de centros urbanos muy contaminados, como

el puerto industrial de Copenhague. ¿Cuáles son los mejores

argumentos que se pueden utilizar y cuáles serían los mayores

enemigos que hay que vencer para lograr éxito en el proyecto de

descontaminación de un área en un gran centro urbano?

M.L. Para mí, el mejor argumento es mejorar el disfrute de la ciu-

dad al máximo. ¡Nunca debes contaminar tu propio hogar! En

cambio, con un ambiente sano la vida es mucho más encantadora. 

Segundo, con mejores opciones recreativas la salud de la gente

se mejora. Tercero, la gente de la ciudad se encuentra en zonas

con acceso común al agua. Es muy importante que personas de

todos los estamentos sociales, compartan un espacio en común,

para crear un escenario de inclusión ciudadana. La exclusión daña 

mucho al bienestar general de una ciudad. Finalmente, son todos

los argumentos económicos que mencioné arriba.

Los peores enemigos son los que piensan demasiado en ganancias 

a corto plazo. Políticos sin visiones que solamente piensan en las

próximas elecciones. Empresarios que no le molestan contaminar 

el hogar de los demás para generar sus ganancias. Y ciudadanos

que no pueden ver, porque sus impuestos deben ir a infraestructura 

que duran cien años y prefieren elegir a políticos que prometen

darles regalos inmediatos.
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V.L. ¿Usted cree que en Bogotá sería viable un proyecto similar de 

descontaminación del agua para tornar alguna área más atractiva? 

¿Cómo usted ve la ejecución de un proyecto así?

M.L. En muchos barrios de Bogotá hace falta acceso a zonas verde 

y azules. Al mismo tiempo hay muchos humedales en muy mal esta-

do y la mayoría de los arroyos están entubados o corren en canales. 

Restaurar los humedales a un estado natural y mejorar el acceso

público a estas zonas puede dar muchísimas más zonas recreativas 

a los rolos. Especialmente en conexión con el río Bogotá. Hoy en

día el río recibe 70% de las aguas residuales sin tratamiento de 10

millones de personas y sus industrias. El gobierno de la ciudad está 

planeando una planta grandísima que puede tratar estos 70%. Esta 

inversión puede traer aparejada consigo otros aportes de capital

pequeños en mejora y acceso a los humedales, alrededor del río

en las zonas de la ciudad donde viven la mayoría de las personas

que tienen menos recursos. Esto sí lo veo factible y una muy buena 

inversión. ¡Tengo que aplaudir al gobierno por tener este tipo de

visiones y hacer inversiones a largo plazo!

V.L. ¿Usted podría decirnos algunas palabras sobre “economía

circular” y en qué medida permite desarrollar la economía, al mis-

mo tiempo en que devuelve el disfrute de la naturaleza para las

personas de todas las clases sociales, atrayéndolas nuevamente

para un gran centro urbano?



Vera Lúcia Viegas-Liquidato

486 487

M.L.: La economía lineal es una ilusión. Si sigues acumulando tu

basura, algún día vas a destruir la fundación de tu propia econo-

mía y así tu propia vida como especie. Así que no hay opción, si

no pensamos en una economía circular hoy, mañana el circulo

inevitable de la vida nos va a tumbar.

La buena noticia es que hay muchas posibilidades de hacer un

buen negocio hoy mejorando la economía circular. En Dinamarca

prácticamente no hemos tenido rellenos en décadas, pero ahora

estamos importando basura porque es un buen negocio reutilizar 

los recursos. ¡Este tiene que cambiar ya en Colombia! Para mí, los

rellenos son el ejemplo más obvio de la locura – e ineficiencia - de 

la economía lineal.  Basado en mis conversaciones con colombia-

nos que saben del tema, parece que el cambio debe empezar con 

transformaciones en las tarifas nacionales que no dan incentivo

para reutilizar los recursos.

V.L. En este momento, nos gustaría preguntar: ¿cuán lejos us-

ted cree que estamos para llegar a un punto de evolución de

la consciencia ambiental de modo que no se necesite más de

comprobación de ventajas económicas para que se concretice la

protección ambiental?

M.L.: Creo que estamos muy lejos de esto. Pero la consciencia

ambiental por lo menos está subiendo. Mucha gente ve la nece-

sidad de cuidar al medio ambiente, pero es muy difícil cambiar la

dinámica de nuestra economía que nos alimenta y que da un lujo

increíble a los más afortunados.
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V.L. ¿Hay algún otro punto que usted gustaría de subrayar?

¡Adelante!

M.L. Además de las visiones y decisiones de invertir en mejoras a

largo plazo de los políticos, estas mejoras ambientales demandan

dedicación día a día de todos los técnicos involucrados. Si no

funciona la infraestructura, no la cuidamos, ni mantenemos todos 

los días, las inversiones no valen nada. Por eso, también hay que

respetar y pagar el esfuerzo de los trabajadores en áreas con sa-

neamiento y residuos sólidos que no siempre reciben el soporte

que se merecen.

V.L. ¿Cuál es el mensaje que usted quiso dejarnos, con su brillante 

exposición?

M.L. ¡Que sí se puede, y que vale la pena!

V.L.Y para culminar esta entrevista, por favor, ¿cuáles serían sus

palabras finales? ¡Muchísimas gracias!

M.L. ¡Muchísimas gracias a ustedes!
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